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周 培 源

国家自然科学基金设立已经整整十年了
,

她诞生于我国改革开放的年代
。

十年来
,

由于党

中央和国务院的重视
,

全国广大科学工作者的关心和支持
,

以及基金委员会全体工作人员的共

同努力
,

在出成果
、

出人才
,

促进我 国基础研究发展的事业中
,

起了积极作用
。

这说明
,

十年前

党中央
、

国务院采纳 89 位学部委员建议
,

设立面向全国的科学基金的决定是完全正确的
。

我感到国家自然科学基金的设立是非常重要
、

非常有意义的
,

也可以说是我们国家 40 多

年来在科技方面的一个很重要的发展
,

或者说是一个很重要的成果
。

我作为一个科技工作者

很受鼓舞
。

十一届三中全会以后
,

先是农村进行经济改革
,

农民积极性调动起来了
,

然后工业
、

科技
、

教育都进行了改革
。

国家科学基金设立也调动了全国科研人员的积极性 ; 另一方面
,

国家科学

基金对于培养青年科技人才发挥了很大作用
,

培养出了一大批科研骨干和学术带头人
,

科学基

金已成为不少单位和学校培养研究生进行科研活动的重要经费来源
。

以我个人的经验
,

我认

为基金会坚持这样做下去
,

一定会取得很大成果
,

从这点意义上说
,

我是很有深刻体会的
。

谈到要重视基础研究
,

当然国家自然科学基金主要是资助基础研究
,

也有一部分应用研

究
,

这方面要从长远看
,

很重要
,

很有必要
。

过去的 4 0 多年来
,

我深刻体会我们中央是很重视

基础研究的
。

但是不能说重要就把所有的人力
、

物力都投人去做基础研究
,

那不行
,

因我们还

要吃饭
、

穿衣
,

还要解决交通问题等
。

我记得在 1956 年
,

周总理提出要制订 12 年规划
,

集中了

一批人
。

那时我们也不懂什么规划
,

经过反复讨论研究
,

按照 中央指示
,

从生产任务中提出了

55 项科学研究项 目
,

象水利
、

自然资源调查等
。

后来总理看到说不行
,

仅仅是任务是不行的
。

他说
,

一定要有包括自然科学规划在内的第 56 项
。

所 以
,

周总理当时就看到了基础科学的重

要性
。

19 71 一 19 72 年
,

总理在基础研究方面做了很多指示
,

多次接见来访的美籍华裔科学

家
。

我们现在的中科院高能物理所
,

就是总理那时主张建的
。

总理很重视
,

毛主席也很重视
。

提出三个问题 : 天体演化
、

生命起源
、

基本粒子
,

并于 19 64 年在北京召开科学讨论会时
,

为了讲

物理学中的一分为二
、

物质可分
,

特意把于光远和我找去
,

谈这些纯学术问题
。

毛主席知识面

很广
,

他也很重视基础研究
。

现在党和国家领导也很重视
,

有两句话
: “

经济建设必须依靠科学

技术
,

科学技术工作必须面向经济建设
” , “

科学技术是第一生产力
” 。

可以说
,

我们领导对基础

研究还是很重视的
。

既然称做
“

国家自然科学基金
” ,

那么
,

在
“

自然科学
”

内
,

很重要的部分就是在基础研究方

面要有大的发展
,

但是我们也并不是说因为要重视基础理论
,

国家就花很大的钱去搞基础研

究
,

这个不行
。

我们经济有限
,

我们只能投人部分力量
,

这一点不能与西方国家相 比
,

像美国原

子弹爆炸以后
,

美国到处发展原子核物理
,

到处建加速器
。

我们是要进行研究
,

但我们不能到
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处建高能物理所
、

到处建加速器
、

到处建原子堆
。

十年来
,

科学基金委员会形成 了
“

依靠专家
,

发扬民主
,

择优支持
,

公正合理
”

的评审原则
,

我觉得这方面是很重要的
。

基金会的任务是很重的
,

而经费又是很有限的
,

这因为我们是发展

中国家
,

不可能与资本主义国家相 比
。

中国的国家自然科学基金以 3 000 万起步
,

到现在每年

才有 1
.

7 亿元左右
,

这在我们看好象是大数目了
,

实际上在美国
,

有的大学一年的经 费就有几

亿美元
。

这看来我们是差得太远
,

所以我们要大力发展经济
。

1
.

7 亿元数字也是不少的
,

是来

之不易的
,

所以我们怎么样精打细算
,

把钱用在刀刃上
,

使有限的经费发挥最大的效用
,

我觉得

这是一个很重要的问题
。

这个问题到底怎样来解决
,

到底我们工业建设方面能不能控制得更

严格一些 ? 只要我们在大的工程方面稍注意一点
,

我们这点科研经费就有了
。

所以
,

我们还要

大声呼吁
。

国家 自然科学基金设立十年来
,

逐渐形成了三个层次
、

七种类型的科学基金项 目的资助形

式
,

并已取得了一些成效
。

我希望科学基金会的同志们认真总结十年来的经验和教训
,

汲取西

方国家科学基金工作的长处
,

悉心听取科学家们的意见
,

为完善和发展具有中国特色的科学基

金制做出贡献
,

并祝愿国家自然科学基金委员会在下一个 10 年取得更大的成就
。
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国家 自然科学基金委员会副主任陈佳洱致科学家的一封信

x x x 先生 :

19 81 年 5月
,

在中国科学院第四次学部委员大会期间
,

您与其它 88 位学部委员联名向中央和国务

院领导同志写信
,

建议国家拨专款设立科学基金
, “

帮助和支持全国各方面的基础研究以及应用研究中的

基础性工作
,

以努力提高我国的科学水平
” 。

中央和国务院十分重视这一建议
,

很快做了批复
,

并从 19 82

年起设立了中国科学院科学基金
。

1986 年
,

国务院批准成立国家自然科学基金委员会
,

在我国全面实施

科学基金制
。

明年
,

中国科学基金将迎来第十年生日
。

回顾中国科学基金诞生和成长的历程
,

我们高兴地看到
,

中

国科学基金在我国科技事业的发展中起着越来越重要的作用
,

在国内外科技界产生了一定的影响
,

其本

身在不断完善
,

受到广大科技人员的理解和支持
。

在成绩面前
,

我们自然想到倡议者的历史功绩
,

特别是

在科学基金制实施过程中
,

也得到了您们的热情支持和指导
,

还期待着您们进一步的指导和关怀
。

在庆

祝中国科学基金诞生十周年之际
,

我仅以 《中国科学基金》主编的名义
,

特别邀请您为本刊撰稿以示纪

念
。

撰稿内容参考范围如下 :

一
、

中国科学基金诞生的历史背景和意义

乙
、

中国科学基金的发展方向和道路

三
、

中国科学基金的功能和作用

四
、

完善中国科学基金制的建议

五
、

您认为应该宣传的观点和事例

此致

敬礼!

陈 佳 洱

199 1 年 10 月 8 日
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